
186774 - هل يحاسب الشهيد على ترك الصلاة ؟

السؤال

هل يحاسب الشهيد الذي يستشهد في سبيل الله ، ولإعلاء كلمة لا اله إلا الله ، كما هي حال المجاهدين في سوريا ،
هل يحاسب على الصلوات التي أضاعها ، في حال كان يصلي أحيانا ويضيع أحيانا ، أو في حال كان لا يصلي أبدا

قبل توبته وجهاده في سبيل الله ؟

الإجابة المفصلة

أولاً :
إن كان هذا المجاهد من المؤدين للصلاة ، إلا أنه يفرط فيها في بعض الأحيان ، ومات

على ذلك ، فإنه يرجى أن يغفر الله له هذا التقصير والتفريط .
وقد جاءت النصوص الشرعية بأن الله يغفر للشهيد جميع ذنوبه التي بينه وبين الله .

لَّى ولَ اللَّهِ صَ سُ اصِ أَنَّ رَ و بْنِ الْعَ رِ مْ دِ اللَّهِ بْنِ عَ بْ نْ عَ فعَ
نْبٍ إِلَّا لُّ ذَ يدِ كُ هِ رُ لِلشَّ فَ غْ الَ : ) يُ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ اللَّهُ عَ

نَ ( ، رواه مسلم )1886( . يْ الدَّ
ءٍ ، إِلَّا يْ لَّ شَ رُ كُ فِّ كَ بِيلِ اللهِ يُ ي سَ لُ فِ تْ وفي لفظ له : ) الْقَ

نَ (. يْ الدَّ
لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولِ اللهِ صَ سُ ةَ : ” أَنَّ رَ ادَ تَ نْ أَبِي قَ وعَ
انَ لْإِيمَ ا بِيلِ اللهِ ، وَ ي سَ ادَ فِ هَ مْ أَنَّ الْجِ رَ لَهُ كَ ذَ مْ فَ يهِ امَ فِ قَ

ولَ اللهِ ، سُ ا رَ الَ : يَ قَ لٌ ، فَ جُ امَ رَ قَ الِ ، فَ مَ لْأَعْ لُ ا بِاللهِ أَفْضَ
ايَ ؟ ايَ طَ نِّي خَ رُ عَ فَّ كَ بِيلِ اللهِ ، تُ ي سَ لْتُ فِ تِ تَ إِنْ قُ أَيْ أَرَ
مْ ، إِنْ لَّمَ : ) نَعَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ لَهُ رَ قَ فَ

رُ يْ بِلٌ غَ قْ بٌ مُ سِ تَ حْ ابِرٌ مُ أَنْتَ صَ يلِ اللَّهِ ، وَ بِ ي سَ لْتَ فِ تِ قُ
.) بِرٍ دْ مُ

لْتَ فَ قُ لَّمَ : ) كَيْ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ مَّ قَ ثُ
.)

نِّي رُ عَ فَّ كَ يلِ اللَّهِ أَتُ بِ ي سَ لْتُ فِ تِ تَ إِنْ قُ أَيْ الَ : أَرَ قَ
ايَ ؟. ايَ طَ خَ

أَنْتَ مْ ، وَ لَّمَ : ) نَعَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ قَ فَ
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نَّ إِ نَ ، فَ يْ بِرٍ ، إِلَّا الدَّ دْ رُ مُ يْ بِلٌ غَ قْ بٌ مُ سِ تَ حْ ابِرٌ مُ صَ
لِكَ ( رواه مسلم )1885( . الَ لِي ذَ م قَ لَا هِ السَّ لَيْ يلَ عَ رِ بْ جِ

ي فِ قال ابن عبد البر : ” وَ
طِ رْ لَى الشَّ يلِ اللَّهِ عَ بِ ي سَ لَ فِ تْ يثِ أَنَّ الْقَ دِ ا الْحَ ذَ هَ

لَمُ – اللَّهُ أَعْ ينَ – وَ يِّ مِ دَ اتُ الْآ عَ بِ رُ بِهِ تَ فَّ كْ : لَا تُ ورِ كُ ذْ الْمَ
ةٍ يرَ بِ نْ كَ بِّهِ مِ نَ رَ بَيْ دِ وَ بْ نَ الْعَ ا بَيْ رُ مَ فِّ كَ ا يُ نَّمَ إِ ، وَ

لَا ةً وَ يرَ غِ يئَةً : صَ طِ يهِ خَ نِ فِ ثْ تَ سْ لِأَنَّهُ لَمْ يَ ةٍ ؛  يرَ غِ صَ وَ
مَ “. وقِ بَنِي آدَ قُ نْ حُ وَ مِ ي هُ نَ الَّذِ يْ ةً ، إِلَّا الدَّ يرَ بِ كَ

انتهى من ” الاستذكار” )5/100( .
دِ , اهِ جَ ة لِلْمُ يمَ ظِ يلَة الْعَ ضِ هِ الْفَ ذِ يهِ هَ وقال الإمام النووي : ” فِ

ا نَّمَ إِ ينَ , وَ يِّ مِ دَ وق الْآ قُ ا إِلَّا حُ لّهَ اهُ كُ ايَ طَ ير خَ فِ يَ تَكْ هِ وَ
ل تَ قْ وَ أَنْ يُ هُ ة , وَ ورَ كُ ذْ وط الْمَ رُ هِ الشُّ ذِ ا بِهَ يرهَ فِ كُون تَكْ يَ

بِر … دْ ر مُ يْ بِلًا غَ قْ ا مُ بً سِ تَ حْ ا مُ ابِرً صَ
يهِ فِ ن ( فَ يْ لَّمَ : ) إِلَّا الدَّ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّه عَ له صَ وْ ا قَ أَمَّ وَ

ة ادَ هَ الشَّ اد وَ هَ أَنَّ الْجِ ينَ , وَ يِّ مِ دَ وق الْآ قُ يع حُ مِ لَى جَ نْبِيه عَ تَ
ينَ , يِّ مِ دَ وق الْآ قُ ر حُ كَفِّ رّ لَا يُ ال الْبِ مَ نْ أَعْ ا مِ رهمَ غَيْ وَ

الَى”. انتهى من “شرح صحيح مسلم” )13/29(. عَ وق اللَّه تَ قُ ر حُ كَفِّ ا يُ نَّمَ إِ وَ

ثانياً :
وأما إذا كان تاركاً للصلاة بالكلية ، أو كان يصلي حينا ويترك حينا ؛ ثم تاب من ذلك

، وجاهد في سبيل الله حتى استشهد : فإن التوبة تهدم ما قبلها من الذنوب ، والتائب
نَ آمَ نْ تَابَ وَ ارٌ لِمَ فَّ نِّي لَغَ إِ من الذنب كمن لا ذنب له ؛ قال تعالى : ) وَ

دَى ( . تَ مَّ اهْ ا ثُ الِحً لَ صَ مِ عَ وَ
لُ دِّ بَ أُولَئِكَ يُ الِحاً فَ لاً صَ مَ لَ عَ مِ عَ نَ وَ آمَ نْ تَابَ وَ وقال : ) إِلا مَ

يماً (. حِ وراً رَ كَانَ اللَّهُ غَفُ نَاتٍ وَ سَ مْ حَ ئَاتِهِ يِّ اللَّهُ سَ

ولعظم خطر ترك الصلاة ،
فالواجب على المسلم ، وخاصة من يتصدر للجهاد في سبيل الله أن يحافظ عليها ولا يفرط

بها في أي حال من الأحوال.
والله أعلم .
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